

El asociacionismo católico en Chile a fines del siglo XIX

Vasco Castillo

Universidad Diego Portales, Chile

La ponencia estudia el primer asociacionismo católico chileno de fines del siglo XIX, como instancia de “sociedad civil”. En 1883, nace la “Unión Católica de Chile”, bajo la orientación del pontificado de León XIII, que buscaba re-cristianizar la sociedad civil, asumiendo nuevas estrategias, como la fundación de asociaciones y sindicatos católicos. Se inspiró en las asociaciones similares que se formaron en Alemania, Bélgica e Inglaterra. La “Unión Católica de Chile” y sus iniciativas (círculos católicos, sociedades de piedad y caridad, escuelas, academias artísticas y literarias, prensa católica) representaría una primera forma organizada de movilización del laicado ante la ofensiva del Estado laicizante. Aprendizaje que posibilitó al laicado desarrollar una cierta iniciativa y autonomía, como, por ejemplo, en la fundación de la Universidad Católica. Asimismo, la “Unión Católica” se distinguió del Partido Conservador y de la jerarquía eclesiástica. Así, la Iglesia Católica chilena deja de ser una institución puramente monolítica y comienza a desarrollarse una cierta forma de “sociedad civil”, ya desde fines del siglo XIX, con el apoyo concedido al asociacionismo de los laicos y con una finalidad “política”, más allá del partido político y del Estado.